

## 第十九回国会 厚生委員会議録 第五十一号

昭和二十九年五月二十七日(木曜日)  
午前十一時七分開議

出席委員

委員長 小島 徹三君  
理事青柳 一郎君 理事中川源一郎君

理事松永 佛骨君 理事古屋 菊男君  
理事岡 良一君

越智 茂君

庄司 一郎君  
降旗 德弥君

安井 大吉君  
滝井 義高君

萩元たけ子君  
柳田 秀一君

山口シゲエ君  
出席國務大臣

厚生大臣 草葉 隆圓君

出席政府委員

厚生技官(公衆衛生) 楠本 正康君

局環境衛生部長

大宮 二郎君  
通商産業事務官(企

建設事務官(計画) 江ヶ崎太郎君

局水道課長 岩井 四郎君

専門員 川井 章知君  
専門員 引地亮太郎君

出席委員外の出席者

厚生技官(公衆衛生) 楠本 正康君

局環境衛生部長 江ヶ崎太郎君

通商産業事務官(企

建設事務官(計画) 江ヶ崎太郎君

局水道課長 岩井 四郎君

専門員 川井 章知君  
専門員 引地亮太郎君

五月二十七日

委員佐藤芳男君辞任につき、その補欠として町村金五君が議長の指名で委員に選任された。

本日の会議に付した事件  
参考人招致の件  
水道法案(内閣提出第一八〇号)(予)

○小島委員長 これより会議を開きます。  
まず覚醒剤取締りの問題について、

参考人招致の件に関するお詫びいたしました。来る二十九日、本問題についての調査をいたしたいと存じますが、本問題は社会的に重要な問題でありますので、関係者に参考人として出席願つて、意見を聽取したいと存じます。東京療養所官本博士、松沢病院長林輝君、船橋慈武病院長竹山博士、東京大学薬学部の秋谷教授、以上の四君を参考人として選定し、御出席願うことに御異議ございませんか。

〔異議なしと呼ぶ者あり〕

○小島委員長 御異議なしと認め、そ

のように決します。

○小島委員長 次に内閣提出の水道法案を議題とし、質疑を続行いたします。

○柳田委員 水道によりまして伝染病

が集団的に発生いたしますと、そのも

たらす災禍が非常に大きいのであります。

して、これは日本あるいはその他の諸

外国においてもずいぶんと例があり、

しかも水道の分布の地域によつてはつ

きりとこれが証明されるといちよくな

多くの事例もあるのであります。この

資料の「水道によつて集団的に発

生、流行したと認められる伝染病調」

といふところを見ますと、従来は赤痢

疾患はほとんど跡を絶つておるよう

思ひますが、この点はまことに御同

感の至りであります。問題は赤痢がや

はり依然として非常に多いようです

が、これらの原因等について調査されて

おわかりになつた点はございますか。

さらにこういうふうに從來は腸チフス系統が多かつたのですが、最近は赤痢系統にわつておるという何らかの因果関係等、おわかりありましたならばお知らせ願いたいと存じます。

〔委員長退席、青柳委員長代理着席〕

○補本政府委員 ただいま御指摘のように、以前はまれに見る水道による流行、あるいは一般的な伝染病流行にいふようなものには、腸チフスが多かつたのであります。最近はこれらのものは戦前の十分の一程度に減少いたしました。にもかかわらず、赤痢につきましては年々流行を来ておる次第でござります。この理由といたしまして、まず第一に考えられることは、直接問題といたしまして保菌者の増等に一番大きな原因があるようと思われます。しかばなこの保菌者が何によつて感染をいたしますと、これは一つに「最近の水道水による消化器系伝染病集団発生調」、ここで発生場所を見ますと、官舎、社宅、寄宿舎等が多いのです。こういうように主として赤痢の集団発生ですが、これらの水道はいわゆるそれへの自治体の営んでおる一般水道と称せられるものの水道ですか。それとも——簡易水道はほとんどないが、簡易水道であります。それとも会社、工場、寄宿舎等が独自に営んでおる水道ですか。その比率等ははつきりしております。

○柳田委員 ここにあげてありますのは、ほとんどそういうような自家用水道から起つておるのですが、このたびの改正法律案では、それに対するところの監督規制等も設けてあるようあります。これに対してそういう十分な維持管理と申しますが、そういうことをしない場合の罰則規定等はどうありますか。

○補本政府委員 これらは一般上水道並びに簡易水道等と同様、罰則規定が適用されることに相なつております。あるいは改善命令等の処置も講ぜられることと相なつております。

○古屋(菊)委員 今のが集団伝染の点に關連してお伺いいたしますけれども、山梨県の甲府に流行しましたのは、ほんとんど菌が大原菌のようですが、こ

て、このために患者が跡を絶たないといふのが実相だらうと存じます。そこでその事実がいろいろな方面に波及いたしまして、最近まれに水道によつて流行を來す疾病——菌がそれだけ蔓延しております関係で、水道による流行も赤痢が多くなつたのではないかと考えておられます。これに反しまして、一方腸チフスといふようなものは、逐次幸いにも私どもの周囲から絶滅しつつある傾向でおろちと存じます。従つてかような流行は著しく減少して來ておる、こう考えております。

○柳田委員 それは何条ですか。

○補本政府委員 これは各条に入つておりますが、第三条水質基準、あるいは簡易水道の名のもとに、一般上水道

専用上水道に準じて取締り、あるいは簡易水道に準じて取締り、あるいはいろくな義務を付したり、その安全をはかることといたした次第であります。

○柳田委員 それは何条ですか。

○補本政府委員 これは各条に入つておりますが、第三条水質基準、あるいは簡易水道の名のもとに、一般上水道

専用上水道を第九項でうたつてお

ります。

○柳田委員 それは何条ですか。

○補本政府委員 これは各条に入つておりますが、第三条水質基準、あるいは簡易水道の名のもとに、一般上水道

専用上水道を第九項でうたつてお

ります。

○柳田委員 そこまで最近の集団発生

は、ほとんどのそういう自家用水

道から起つておるのですが、このたび

の改正法律案では、それに対するとこ

の監督規制等も設けてあるようあ

ります。これに対してそういう十分な

維持管理と申しますが、そういうこと

をしない場合の罰則規定等はどうあ

りますか。

○補本政府委員 これらは一般上水道

並びに簡易水道等と同様、罰則規定が

適用されることに相なつております。

○古屋(菊)委員 今のが集団伝染の点に

關連してお伺いいたしますけれども、

山梨県の甲府に流行しましたのは、ほ

いう点が見ますと、消毒の不完全といふようなことではございませんでしょ  
うか。こういう監督に対してもどん  
なふうになさつておりますか。

○楠本政府委員 今回甲府市に流行り  
たしました赤痢につきましては、いま  
だ最後的な決定を見ておりませんが、

少くとも水道以外に考える何ものも原  
因としてないのでありまして、従いま  
して今のところは一応水道ではなが  
らかと考えまして、さらに精細な調査  
を続けております。なおこの場合、塩  
素滅菌器がついておりましたが、その  
使用量が日誌から考えますと、購入し

た量並びに水道と比べまして、著しく  
量が少ないので、従つておそらくその直  
接の原因是、残留塩素の不足が原因で  
はなからうかと考えております。そこ  
で今回の法律におきましては、塩素減  
菌を必ず義務づけてございます。しか  
も残留塩素は常におきましては○。

一P.M. 災害時あるいは伝染病流行  
時等におきましては○・四P.P.M.を保  
持しなければならないことなどいたして  
ございます。なおこの残留塩素の量に  
つきましては、これを政令に譲つてあ  
る次第でござります。

○古屋(菊)委員 甲府の方を調査して

みますと、今患者がほとんど二百名に  
達しておりますし、そして四月三十日は二  
十九名出でる。それで全体の保菌者  
を調べてみると、ほとんど三%以上に  
なるといふことは、保菌者が三、四千名あ  
るといふことは、それが聞いておりま  
すが、これに対する御処置はどうな  
ざるお考へでございますか。

○楠本政府委員 保菌者が三、四千名  
に及んでおることも事実でございま  
す。従つてかよう広く、しかも比較

的病毒の薄い感染を受けた点から考へ  
て、私どもはまず水道と考へて間違  
ないだろうと考えます。それでこれら  
の処置でございますが、目下保菌者に  
対しましては、各個別に指導をいたし  
まして、手洗いあるいは食器の分離そ  
の他を実施いたしておりまして、すみ  
やかにこれらの保菌者が保菌状態を脱  
するような措置も講じております。従  
つて今のところは一口に申しますれば、  
この保菌者が他の病を波及せし  
めない措置に全力を尽しておる次第で  
あります。

○古屋(菊)委員 この水道の設備ある  
いは構造などに對しての御調査をなさ  
いましたですか、いかがですか。

○楠本政府委員 これも私どもの技術  
者が現地に参りましていろいろ調査い  
たしております。その結果は、過過で、  
貯水等の設備が当初計画いたしました  
量を、上まわって水を送つておる。つ  
まり当初の計画人口ではとても水が足  
りませんので、やむを得ず能力をオーバー  
して水を送つたということが、ほ  
ぼ明らかのようでございます。

○庄司委員 ただいまの御質問並びに  
御答弁に関連いたしまして、当局のお  
考へを伺つておきたいと思ひます。  
われくの社会通念は、上水道に対する  
信頼と言いますか、水道を布設した  
あがつきにおいては、当該水道の受給  
者、住民の範囲においては、伝染病  
を防止することができるという、長  
い間の当局の御指導と、さような信頼  
感を持つて参りましたことは御承知の  
通りであります。そこでただいまお  
尋ね及びお答えに現われておるよう  
にあります。お答えにおいてもまだ  
おいてあるいはメーターにおいて、そ

水道の水を飲むことによつて、病原菌  
が個々の入体に病を発生させるといふ  
ことは、最初の取口から送水、淨  
水、配水、給水、この五段階において  
一貫作業と言いまよか、「真して  
まして、手洗いあるいは食器の分離そ  
の他を実施いたしておりまして、すみ  
やかにこれらの保菌者が保菌状態を脱  
するような措置も講じております。従  
つて今のところは一口に申しますれば、  
この保菌者が他の病を波及せし  
めない措置に全力を尽しておる次第で  
あります。

○古屋(菊)委員 この水道の設備ある  
いは構造などに對しての御調査をなさ  
いましたですか、いかがですか。

○楠本政府委員 これも私どもの技術  
者が現地に参りましていろいろ調査い  
たしております。その結果は、過過で、  
貯水等の設備が当初計画いたしました  
量を、上まわって水を送つておる。つ  
まり当初の計画人口ではとても水が足  
りませんので、やむを得ず能力をオーバー  
して水を送つたということが、ほ  
ぼ明らかのようでございます。

○庄司委員 ただいまの御質問並びに  
御答弁に關連いたしまして、当局のお  
考へを伺つておきたいと思ひます。  
われくの社会通念は、上水道に対する  
信頼と言いますか、水道を布設した  
あがつきにおいては、当該水道の受給  
者、住民の範囲においては、伝染病  
を防止することができるといふ、長  
い間の当局の御指導と、さような信頼  
感を持つて参りましたことは御承知の  
通りであります。そこでただいまお  
尋ね及びお答えに現われておるよう  
にあります。お答えにおいてもまだ  
おいてあるいはメーターにおいて、そ

回。それは都内の給水区域が広い關係  
でもございましよう。あるいは検査す  
る人員において、構成メンバーにお  
いて少いといふ点もございましよう  
が、もとは三年に一回ぐらいでござ  
ました。最近は一箇年に一回ぐらい  
メーターの検査が行われておる。この  
おいて発明されておるところのメー  
ターもございましようが、従来イギリ  
スあるいはフランスより輸入するこ  
ろのイギリス・メーター・フランス・  
メーターである。表の道路の導水管を  
とめて、それから給水のパイプをとめ  
て、そのメーターをはさして、それで  
油をもつて洗いますね。たいへんこま  
かいことを申し上げるようだが、そ  
れに付けておる点がございました。これは  
うようなことも、周到なる検査が行わ  
れておらなければならぬのであります  
。そういう点においては従来非常に  
欠けておる点がございました。これは  
決して当局だけが悪いのではなく、長  
い間の戦争等によつて、敗戦後送水も  
配水も給水も荒唐その極に達しておつ  
たという、戦争のもたらした一つの悲  
哀でもあると私は考へておるのであり  
ます。そこでただいま問題になつてお  
る問題を私アマチャニアの診断から言  
います。それで、この問題は、そのメー  
ターを申し上げるようだが、その  
際に付けておる点がございました。これは  
あるかといふと、これはひとつ写真に  
でもとつて拡大してござらんになるなら  
かくことを申し上げるようだが、そ  
れに付けておる点がございました。これは  
あるかといふと、これはひとつ写真に  
みみずがあり、ひるがあり、もう一  
箇所がうすまいでおる。そのわけであ  
ります。何年に一回しかそのメーター  
をとめて、それを洗いますね。たいへんこま  
かいことを申し上げるようだが、そ  
れに付けておる点がございました。これは  
あるかといふと、これはひとつ写真に  
みみずがあり、ひるがあり、もう一  
箇所がうすまいでおる。そのわけであ  
ります。

○楠本政府委員 水道の維持管理につ  
きましては、私ども維持管理指針とい  
うものを作りまして、これによりま  
して全国的に市町村、都道府県等の水  
道の係官の讀書あるいは再訓練等をい  
たしまして、徹底をはかつておる次第  
でございます。しかしながらただいま  
御指摘のよう、メーターから參りま  
すところの水の汚染、メーターの管運  
の不備から参ります弊害といふような  
ことに付きましたは、今後十分に研究  
をいたしまして、ただいま御指摘のよ  
うな点のないよう十分な留意を払  
いたい、かように考えております。

○庄司委員 どうかさような御方針で  
御勵行を願います。

それから水道工事の工事者、事業者は、都道府県あるいは市町村の自治團  
体の理事者であることは言うまでもござ  
いませんが、その理事者が当該市町  
村内の水道工事を請負わしめる場合に  
おけるその方法であります。ただいま  
建設省の大臣の免許証あるいは府県知  
事の免許証を持つておる土木建築の請  
負者は、一般競争入札においてだれで

も入札ができるのであります。その結果、從来水道工事に何ら経験のございませんところの、いわゆる土工のはい上り的者が、入札の場合において入札金をたたいてとる。ところが大事な水道工事の経験がありませんがために、その結果においては水道工事そのものは、非常なインチキなものがここに現われて来る。なるほど水道検査といふ検査はありますけれども、その検査もどうやらごまかされてバスする場合がままあるのであります。かようなことはその水道工事の耐久力の上からいいまして、生命力の上からいいますで、また内容においては、ある／＼の汚水あるいは汚物、異物が混入するおそれがあるような、そういう行為をやるのあります。特にバイブとバイブを継ぎせるジヨントにおいてござます。そういう観点から、請負者の資格はありましても、水道工事にある一定の年限あるいは工事回数等の資格のない者は、これは当然オミットすべきであります。ただいまいへん民主主義になりまして、だれでも資格のある者は競争入札ができるという民主主義的な入札方法が、結果においては災いをなしておる。そこで相当資格のある者を選定して、りつばな有資格の請負者をして工事を請負わしむるといふような指導方針が適當であると考えておりますが、御当局はどうお考えでございましょうか。これはもつばら建設省の水道課長の方にお伺いしたい。

○岩井説明員 お答えいたします。だいま委員のおつしやつたことは一般の工事だと思いますが、一般の上水の工事においては、一応仕様書なりまた設計書なりを出して、その通りにやつていただけば形は正しくできるのであります。ことにこの法律におきましては責任技術者が監督をなすわけではありませんから、從来よりはずつと正確な工事ができると思ひます。しかしながら得ると思ひます。これはもちろん各事業者に工事者の選定をまかされておるのであります。しかし実際におきましてはできるだけ経験のある優秀な工事を選定して名前をいたしまして工事をさす、こういうような方法を最近とられつつあります。だいま申されましたように全然いろいろとがやつてあるのが今まで多少あつたかもわかりませんが、今後は先ほど申しましたように責任技術者が監督いたしますから、そういう事例はだん／＼少くなじやないかと思ひます。

○庄司委員 けつこうです。その御方針で御指導を御願ひを願ひたい。同時に厚生省なりあるいはもつばら工事関係方面を指導監督くださるところの建設省におかれましては、農村山村の小さな簡易水道等の御視察までは願われないありますようが、少くとも相当大きな市町村の工事等はどちらの方法で絶えず巡回をされ、その工事を指導する。本法によつて責任の授師が設置されますが、本法が施行されましても第一にお伺いいたしたいことは、一

地建から専門家を派遣する。そうちで耐久力のある、事故のない、結果においては病原菌等が混入する余地を与えない、より完全なるところの水道の工事が施行されるよう願わしいのであります。いまおつしやいましたように実際やつてある工事がしそうとあるためありますから、從来よりはずつと正確な工事ができると思ひます。しかしながら得ると思ひます。これはもちろん各事業者に工事者の選定をまかされておるのであります。しかし実際におきましてはできるだけ経験のある優秀な工事を選定して名前をいたしまして工事をさす、こういうような方法を最近とられつつあります。だいま申されましたように全然いろいろとがやつてあるのが今まで多少あつたかもわかりませんが、今後は先ほど申しましたように責任技術者が監督いたしますから、そういう事例はだん／＼少くなじやないかと思ひます。

○鷲田委員 関連してこの機会にお伺いしておきたいことは、最近のビキニの方の実験の放射能による水の汚染の問題であります。

第一にお伺いいたしたいことは、一地建から専門家を派遣する。そうちで耐久力のある、事故のない、結果においては病原菌等が混入する余地を与えない、より完全なるところの水道の工事が施行されるよう願わしいのであります。しかし私は、今後当分の間もう少し組織的に何らかの措置を講じまして、これらの実情を正確に総合的に把握できる仕組みにいたしました。ところアメリカの原子力委員会において各実験等の結果を総合して作成いたしました一応の基準度がございます。これはきわめてむずかしい問題でござります。しかしながら私どもは、現在のところは、厚生省の各ブロックに派遣されたお出店の方とも協力されて、一大講習会を開催されて、本法の趣旨をよく理解し納得すると同時に、この後の運営のあり方についてひとつ画期的な体得をされるということが大切であると考えますので、この点は重ねて申し上げたいと思ひます。

○鷲田委員 先般の十六日の雨以降かなり濃厚な放射能が証明せられましたので、ただちに御指摘のような手配をいたしまして、京都、大阪、東京その他の地方におきまして水道水を細密に調査をいたしました。幸いに貯水池にも給水口にも全然放射性物質の反応を証明し得なかつたのであります。ただ私どもが最も心配をいたしましたのは大島その他の雨水をそのまま集めて飲んでいる地方でございますが、これらにつきましてはただちに大島から水を取寄せまして十分検査をいたしました。

○岡委員 先ほど御自身でおつしやつたように、何しろにわかることであります。測定する装置そのものがきわめて十分ではないものが多いのではないかと思われます。測定の技術についてもまだ／＼みなれな人も多いのじやないか。そういういわば装置そのものもなかなか／＼十分でもなく、しかもそれを扱う手ぎわにおいてもみなれであ

る、もしこういうようなことであるとすれば、せつかくの努力もほんとうの正しい結果をつかみ得ないうらみが出て来るわけなので、そういう点を今後まだ改革をしなければならないと思うのですが、そういう点についてあなたの方の方で何かこうしたらという具体的な御計画がありますか。

○楠本政府委員 今私どもが一番懇んております点は、この検査をする実施期等がまち／＼であることあります。あるいは調査の方法が統一を欠いてあるといふ点であります。従いまして私の方といたしましては、早急にこれらの方といふことは、比較し得る結果を得たい所存でございます。一方ガイガーメータ管等の性能につきましては、現在若干まち／＼な点があるであります。従つてこれらの各種の機器につきましてはこれをぜひみやがれに標準化するようにならしめます。そうしてかかる後に、一方並行いたしまして、各地方あるいは大都市等に勤務いたしております技術職員の訓練を徹底させまして、かようなものに対処いたしたい所存でございます。

○岡委員 ゼひともこれはこの次の委員会までにでも、御計画だけでもけつこうですから、今おつしやつた測定の系統立つた組織の体系、またその基準の設定、あるいはまたその他必要な諸条件、こういふうにすれば全国的に飲料の用に供する水については放射能の汚染による人体の障害から守れるのだといふ一つの具体的なめどを、環境衛生部の試案でも、あるいは楠本試案でもけつこうですか、お示し願いたい。それに伴う予算はどうだらけいるの

かといふようなこともあわせてひとつ、できるだけ近い機会にせひとも御提出願いたい。

なおこれは将来、場合によれば非常に不幸な事態ではあるが、やはり必要な問題ではないかと思われる所以あります。が、水が濾過されると放射能が急速に減退するといわれる。あまりそろ

でないといふこともいわれる。一体あなたの方で、どうあるのかないのかという点はお確めになつたのであります。これは将来放射能を減退せしめるために濾過するということになつて来る、実際に大きな問題であると思ひます。が、それは将来的には、やはり必要な問題ではないかと思われる所以あります。しかし、それがどうかといふ点はお確めになつたのであります。が、水が濾過されると放射能が急速に減退するといわれる。あまりそろ

でないといふこともいわれる。一体あなたの方で、どうあるのかないのかといふ点はお確めになつたのであります。が、水が濾過されると放射能が急速に減退するといわれる。あまりそろ

でないといふこともいわれる。一体あなたの方で、どうあるのかないのかといふ点はお確めになつたのであります。が、水が濾過されると放射能が急速に減退するといわれる。あまりそろ

でないといふこともいわれる。一体あなたの方で、どうあるのかないのかといふ点はお確めになつたのであります。が、水が濾過されると放射能が急速に減退するといわれる。あまりそろ

でないといふこともいわれる。一体あなたの方で、どうあるのかないのかといふ点はお確めになつたのであります。が、水が濾過されると放射能が急速に減退するといわれる。あまりそろ

でないといふこともいわれる。一体あなたの方で、どうあるのかないのかといふ点はお確めになつたのであります。が、水が濾過されると放射能が急速に減退するといわれる。あまりそろ



ましたか、その十箇年計画は五箇年計画に圧縮し短縮して、理想の一端をすみやかに実現することのあとうような措置に邁進を願いたいというよろな意味であります。

もう一つは、私が毎度申し上げておる私の信念でござりますが、厚生省が業務官を各ブロックに派遣しておる。仙台にも京都にも……。しかるにその注射薬の検査が不徹底であつたために、京都には二十六名の学童のあの不幸なる死亡の事件もありました、宮城县においては岩ヶ崎という町において、現に二十何名の不具廻疾の状態にあるかわいそうな子供があるのです。それは注射薬を業務官が専門官が検査しても、そこにエラーがあつたのであります。あの注射の場合において他の黴菌等が混入したかどうか、そこまで私はわかりませんが、そこでこの水道の場合、せひ耐久力のある破損の少い、水道の生命力をより長く保持させるためには、水道の鉄管なり鉄管なり、あるいは石綿セメントのパイプなり、すべての検査勵行を実施したい、このことは今まで二度も私は申し上げて参つたのであります。なるほど形の上においては日本工業規格によるJISの方式によつて、水道協会が検査はされておる。けれどもその検査は不徹底であります。どこが不徹底であるかといいまするならば、ある有力なる大企業のごときは検査を拒絶して受けません。その会社の名前は大臣も御承知でありますよう。はつきりきようは申し上げる。秩父セメント会社、これは業界における大物である。しかも株式会社からこれを見れば、一切の市場の株式を買い占めて、同族会社

的な存在にただいまつておることでございましょう。その会社のごときは、自分の工場のマイクした生産品は決して検査を受けない。おれの会社の製品はおれの会社の監査部がこれを検査するからいいのだ、水道協会はまさに当惑をしております。水道協会に業規格によつて、業者の申合せによつて検査をされておるだけでありますから、強制力は持つておりません。私はこのことはまことに悲しまべきことであります。せばなるかな、検査を受けない無検査のパイプが——これは鉄管のよいバインであるが、無検査のものが横行闊歩して、水道知識に乏しいところの市町村等においてこれを買つのである。そこに事故がひんびんとして発生しておる。長野県だけで四、五箇村がその被害をこうむつておるのであります。工事施工後間もなくそれが破損する。これはパイプそのものの善悪もあるとよりのことであるが、工事の施行において、水道工事に経験のない、心ない者の乱暴なやり方もあるいは手伝いをしておるかもわかりません。それはその面の建設省よりとくと御監督を願わなければならぬが、パイプの検査を受けておる、戊巳庚の会社は

被害、損害を与えておるのであります。ただ単に売らんがな主義をもつてやつておるそういうよじめな業者がある場合においては、厚生省なり建設省なりにおいて、特にそういう業者を呼びつけて、断固として、大多数の国民福祉の増進のために、これは適当な処置を講すべきものだと思うが、大臣はどういう御所感でございましよう。願わくは検査を励行して、できる限り完璧なりつぱなパイプを市町村へ供給することができるよう、しこりまして日本工業の健全なる発達のために、私はこのことを申し上げるのであります。決して一、二の会社のために弁ずるのではない。国民全体の福利福社のために、町村水道将来の健全化のために、また本法の前置きの中にありますように、水道の健全なる発達と保証助長のために、私は検査制度の励行を何とか実施したい。本法の実施とともに、また本法の前置きの中にありますように、水道の健全なる発達と保証助長のために、私は検査制度の励行細則あるいは政令でもお出しください。御善処くださる御意願があるかないか、私はこれに対する御答弁をいただいて、大臣に対する質問を終ります。

#### ○草葉国務大臣 水道行政は、全般の

環境衛生その他国民保健の上から申しまして、まことに重大であり、御説のわなればならないが、パイプの検査を何とか合法的にまた業者の納融行を何とか合法的にまた業者の納得を得てできないものでございましょうか。甲乙丙丁の会社ははじめておきます。次にパイプ自身の不完全と存じまして、これがすみやかな普及をいたしてみますると、施工不完全によりますものが三七%、最も多數を占めています。おきまする水道の事故を原因別に分類いたしてみると、施工不完全によつておきますると、施工不完全によるものあるいは維持管理の不完全によるもの等がござります。従いましてこの